

Reflexiones de un Hombre de Derecho *aan 1249*
1920-1991

(Sergio Baeza Pinto. Ediciones Universidad Católica de Chile, Santiago, 1992, 382 páginas.)

CONCISIÓN se llama esa gran virtud que el diccionario define como brevedad y economía de medios en el modo de expresar un concepto con exactitud. Algunos escritores, que la poseyeron y ejercieron en grado excelente, ganaron justa fama. Fue el caso de González Vera, que gustaba de publicar sus nuevas ediciones corregidas y disminuidas.

En los abogados esta virtud es más escasa, lo que acrecienta el mérito de Sergio Baeza Pinto y de estas *Reflexiones de un Hombre de Derecho*, colección de artículos que son un modelo de concisión, pulcritud, amenidad, sabiduría y buen criterio. Al autor no le atraen los temas de actualidad, sino de permanencia. No se inquieta por lo efímero. Su vocación está en entregar elementos para el buen decir y buen hacer, más allá de lo ocasional o momentáneo. Busca la enseñanza duradera y pertinente, sea que la encuentre en el mito de Sísifo (p.71), el Evangelio de San Mateo (p.91), la experiencia de los navegantes griegos (p.133), la descripción de Ulpiano sobre el contenido del Derecho (p.222), los consejos de don Quijote a Sancho para el manejo de la insula Barataria (p.253), la Doma de la Bravía, de Shakespeare (p.206), o el Código Civil de Belio, por mencionar unas pocas de las innumerables referencias y citas, en castellano, latín inglés, francés o alemán, con que el autor ilustra y refuerza su pensamiento.

Y por aquí se asoma otra notable virtud de nuestro inolvidable jurista, profesor y amigo: su delicada manera de enseñar, amonestar y divertir al mismo tiempo... Para muestra, abramos esta obra peculiar en la página 148. Encontraremos como título el popular refrán: La necesidad tiene cara de hereje. ¿Quién, sino Sergio Baeza, nos iba a esclarecer que esta semejanza, traída por los cabellos, entre las necesidades humanas y la cara de los herejes, es simple deformación fonética del aforismo latino *Necessitas caret lege*, la necesidad escapa al Derecho? Naturalmente que Baeza no desperdicia la ocasión y, de paso, nos explica cómo en el México de Hernán Cortés, Huitzilopochtli, dios de la guerra, se transformó en Huichilobos y el rey Cuauhtemoc en Guatimozín.

Ediciones Universidad Católica de Chile nos entrega en una esmerada edición estas notabilísimas *Reflexiones de un Hombre de Derecho*. Tardarán bastante en incorporarse a la biblioteca de quien empiece a leerlas. Su destino natural será el velador, para gustar cada noche o en cualquier instante esas piladoras de buen gusto, sano criterio y fina erudición.

18 William Thayer Arteaga

El Mercurio, Staº, 17 ene. 1993, p. 6 (suplemento) *195 H*

Reflexiones de un hombre de derecho [artículo] William Thayer Arteaga.

Libros y documentos

AUTORÍA

Thayer Arteaga, William, 1918-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Reflexiones de un hombre de derecho [artículo] William Thayer Arteaga. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile